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109年民航局超輕教練講習
講師:張世承

FAA CPL/AGI/IGI #3338226

花蓮航協/花東航協/凱翔/大玩家/中華超輕教練照 #Y000348

自我介紹

 空軍軍眷從小飛行迷
 父親不讓唸空軍官校所以去念工學院
 成大電機工程所通訊組博士
 12年電子業經歷專做監控系統
 FAA 飛行商用執照/地面教官執照
 CAA超輕教練/無人機專業證
 現職教授FAA飛行地面學科
 家在高雄教室在台北飛機在花蓮

人稱: Serchen/加菲/貓大
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去年，我們許
了什麼願??

還記得去年翻的白眼嗎~~

向局裡申請從皆豪場飛到小港機場落地
吃個飯，再飛回來落地。

去年的願望是~~
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但講回技術面，最大的障礙是什
麼呢??

識別 通訊
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那今年一整年，針對這個願望，我們
做了什麼??

東部與南部ADS-B測試

東部與南部無線電測試

明年，我們可能會面對那些挑戰??

1.跨空域飛行時的天氣變化
2.空域高度計算的方式調整
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今天的主題

1. 廣播式自動監視系統(ADS-B)與超輕載
具飛行無線電通訊簡介與測試報告

2. 飛行高度種類與天氣服務判讀

為什麼要使用無線電??

1. 可快速通訊，㇐按即通，無需等待接通時間
2. 無需基地台設置，可直接通訊
3. 可多人同時守聽，以廣播方式告知自身狀況

及瞭解週邊狀況

手機現在這麼方便，為什麼要使用無線電呢??
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為什麼不直接用空頻就好??

1. 機器需要特許進口

2. 所有術語需要加入課程及考核

3. 總台與航管組可能無法也不願提供服務

為什麼要申請?

 於協會活動指導手冊中有提及，超輕載具於飛行時需要
與地面管制人員以無線電保持聯絡。⾧久以來，各位飛
友於飛行時，都須要找尋適合的頻道，但是以目前台灣
NCC許可的業餘頻道(144~146MHz)，除了使用要考
取業餘無線電執照外，更有太多其他的業餘使的飛友都
需用者在這個區段使用，無法找到固定無人使用之乾淨
頻率。

 若未經申請使用144~146MHz這個區間以外的頻率，
均屬非法使用的

 故興起向NCC申請頻率指配，申請㇐個專屬超輕的頻
率供使用，可供各位飛友合法使用，不再需要與其他使
用者搶頻率使用。
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無線電頻譜

申請的頻率為何?

 NCC已告知將指定VHF 150.625MHz做為超
輕載具使用頻率，此㇐頻率符合目前國際組
織對於VHF頻帶之分配原則，並已指配給屏
東、花蓮及台中空域超輕載具使用。已試圖
爭取過更好記的頻率(如150.65MHz或是
150.6MHz，但是NCC已表示無法指配)。
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VHF頻譜

30MHz 300MHz

88 108

FM
廣播
電台

136

航空頻道

航空
導航

航空
通訊

118 144 146

業餘無
線電使
用頻道

148 150.05

衛
星
行
動
通
信

156 157.45

船舶
通信
業務
及水
上活
動

150.625MHz
超輕載具通訊使用

NCC的完整頻譜解說

NCC指配台灣超輕載具專用通訊頻率

150.625
MHz
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申請的優點為何?

 申請專用頻率後，使用專用頻率無需額外考照，並且可以
向NCC申請更大的功率(一般業餘無線電台只能使用25W
發射功率)，如此一來，涵括之空域更大，可有效的保持地
面管制人員與空中飛友的通訊，無論是飛行有緊急狀況，
或是局裡軍方有緊急狀況，均可快速保持通聯，增加飛行
安全。

 再者，一旦取得NCC正式指配頻率，即可合法使用此一頻
率，如遇干擾，可針對已知的干擾源進行協調，請求對方
避讓，對於未知干擾源，也可以正式函請NCC協助調查並
排除。(屏東為例)

申請的缺點為何?

 申請指配頻率後，若全台超輕載具共用此㇐頻率，可能需要
所有飛友與地面管制人員，能夠了解並遵守無線電通訊之規
範，各場也需律定進出航道規範及呼叫程序。

 若超輕載具共用此㇐頻率，可能會供有心人監聽以了解超輕
載具飛行動態，但是若飛友們能互勉在飛行時遵循相關規定，
則我們之通訊内容，如同空頻通訊㇐般，應無不可對外公開
之情事。
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所以申請了就㇐定要強迫使用嗎?

 並沒有強制規定需要使用，但是因為這個頻道是合
法使用的頻率，且可以串連台灣各超輕場地與飛友
使用，將成為超輕飛友之共用頻道，對於之後如果
在不同飛行場飛行或是空中遇到其他飛友，都會是
㇐個可用以通訊的律定頻率。希望鼓勵各位飛友使
用此㇐頻率做空對空與空對地之通訊使用。

機載設備與通訊設備是否需要更改?

不需要，目前來說協會將在頻率指配後，依
NCC的規定申請電台架設，(電台架設點需位於民航
局所核定之空域下)。目前已於皆豪，花蓮，花東與
台中(?)架設電台完成。
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地面台與飛行員是否需要考照?

 因為向NCC申請專用頻道無線電，只要使

用這個頻道，使用者並不需要考取三等或
更高等的業餘無線電執照。

NCC指配台灣超輕載具專用通訊頻率

150.625
MHz
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ADS-B

ADS-B是什麼?

 在澳大利亞部分領空已是強制配備

 FAA已經要求所有的航機都要配備並提供

ASEL飛機安裝回饋金USD500

 美國在沒有雷達覆蓋的地方發射ADS-B信號航管可以看到航情

 加拿大正在使用ADS-B試行有限的空中管制
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以前怎麼追蹤飛機??

雷達

問題是?

 雷達只能直線接收，會被地障影響
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還有呢?

雷達只能偵測方位與距離

所以~~ 需要裝上詢答器
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可是…

 雷達架設太低容易被地障擋住，太高又會有低空死角
 雷達架射過於昂貴並有強大電磁波的問題
 航機距雷達越遠解析度越差
 飛機彼此間無法溝通位置需要靠航管
 雷達看不見大疆

有沒有想過??
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ADS-B 簡介

 廣播式自動監視系統(Automatic Dependent Surveillance –Broadcast)
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名詞介紹

ADS-B Out 發射
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Private Pilot - Communications and Flight Information - Chapter 5

35ADS-B In
TIS-B: Traffic Information Service Broadcast
FIS-B: Flight Information Service Broadcast

接收

FAA規定ADS-B必使用之空域

Airspace Altitude

A All

B SFC -> 10,000 MSL

C All -> 10,000 MSL

E >10,000 MSL and 2,500AGL
30nm of Class B major airport SFC-> 10,000

今年(2020)年一月一號起，在美國大部分的管制空域中飛行都
會需要安裝與使用ADS-B.
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ADS-B的好處

 航情識別: 飛行員可以在空中看到附近的航
情，減少碰撞可能。

 節省費用: 相較於航管雷達系統建置，ADS-
B接收站費用有顯著的差別

 緊急搜救: ADS-B可傳送高精度位置資訊，
緊急情況時有利搜救任務

 環保: ADS-B無需大功率雷達電磁波即可掌
握飛機位置資訊
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還有!!

於超輕載具上實施ADS-B所需設備

 機載設備 -最小的ADS-B收發機
-可接收
978UAT/1090ES
-可發射1090ES
-可偵測100nm內航機
-USB-C接頭充電
-內建電池可發設12hrs



2020/11/3

21

這樣要幾多錢??

折合台票 NTD 19,700.

那，地面接收站台需要架設嗎??

不用!!
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ADS-B接收所需設備
• 地面設備

--主機
--天線
--網路連線設備*

全部費用 < NTD 8,000

皆豪ADS-B接收站
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新威接收站

單一接收站接收效果
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加入新威接收站接收效果

死角剩下
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結論

 ADS-B為新㇐代航機安全設備，並已開始被全球飛行器所採用
成為必備

 ADS-B較詢答器(Transponder)更先進，無需雷達及航管即可
建置系統並達到空中自動避讓的功能

 緊急情況時對於位置可以有精確的回應有利必要的搜救

 提供無人機避讓資訊

 皆豪無線電通訊範圍目前已涵括南部大部分的空域，可有效的
提供地對空之即時有效的通訊。

問題討論~~

中餐放飯……前…….

先拿下午的密技!!


